AN TABOULIN

LE TAMBOUR

#132 • JUIN I JUILLET I AOÛT I 2024 • LE MAGAZINE DE LA VILLE DE LANDERNEAU

P. 6 **ÉCO ATTITUDE**

Conseils pour agir en faveur de la biodiversité

P. 13 ONDES CULTURELLES

Henri Cartier-Bresson s'expose au Fonds Hélène & Edouard Leclerc

P. 15 **AUTOUR DE NOUS**

CAPLD : un nouveau logo pour notre Communauté d'agglo'!





TAOL LAGAD



Corrida

Un grand bravo à la #TeamMairieLanderneau pour ses performances et à tous les participants de la 13° édition de la Corrida en mars dernier! Un bon moment partagé tous ensemble avec une météo clémente et une folle ambiance.

Carnaval

Dimanche 21 avril, 20 chars et près de 3500 carnavaliers ont défilé dans les rues de Landerneau. Une multitude d'univers a pu être contemplée par 40000 spectateurs. Une très belle édition l



Citoyenneté

La cérémonie des nouveaux électeurs a eu lieu samedi 13 avril à l'Hôtel de Ville. Les jeunes ont reçu le livret du citoyen ainsi que leur carte électorale par le maire, Patrick le clerc

Vert demain

Samedi 13 avril, Vert Demain organisait sa troisième journée, sur le thème de la biodiversité. La Ville a tenu un stand pour présenter ses actions en faveur de la transition écologique.



HAG E BREZHONEG?

ET EN BRETON?

LIDAÑ AR SONEREZH GANT GOUEL RIBLOÙ AN ELORN!

euit da lidañ ar sonerezh d'ar Sadorn 22 a viz Even ! Bevañ mareoù plijadur asambles ha bale etre plasenn ar Jeneral de Gaulle, reper ar Family, liorzh al lennadennoù ha liorzh ar Palud. Lazoù-kanañ, sonerezh hengounel, dañsoù, bagadoù, fañfaroù, hip-hop ha kalz abadennoù all a vo e kêr etre 10° vintin ha 6°30 noz. Abadennoù ouzhpenn a vo kinniget en AHDOD hag en annez ar Vleunienn Lin. Ar bloaz-mañ e vo echuet gant sonerezh war hor bag kozh Dalh Mad war ar c'hae Barthelemy Kerroz adalek 6e noz. Hag evit klozañ an abadennoù-se e veoc'h degemeret en ostalerioù e kêr evit sonadegoù adalek deroù an nozvezh.

Un arvest digoust a vo kinniget gant an Atalier Sevenadurel da $9^{\circ}30$ diouzh ar mintin ha da 9° noz, « Asthma furiosa », adalek 12 vloaz, er Vrikerezh.

Boued a vo kavet war al lec'h, kinniget gant rann ar yaouankiz eus Ti an Holl. Programm an devezh war **www.landerneau.bzh** •



EN DÉCLIMI

BERGES EN FÊTE CÉLÈBRE LA MUSIQUE!

Venez célébrer la musique samedi 22 juin!
Déambulez entre la place Général de Gaulle,
l'esplanade du Family, le jardin des lectures
et les jardins de la Palud. Chorales, musiques
traditionnelles, danses, bagad, fanfares, hip-hop
et biens d'autres animeront la ville de 10 h à 18 h 30.
Un final musical sur le Dalh Mad vous attend,
dès 18 h, et les bars de la ville vous invitent
dès le début de soirée pour vous faire profiter
de concerts. Une restauration sur place sera assurée
par le secteur jeunesse de la Maison pour Tous.
Programme de la journée sur
www.landerneau.bzh

UNE NOUVELLE SAISON ESTIVALE RICHE EN ÉVÉNEMENTS!

Expositions, spectacles, concerts... La Ville de Landerneau et les acteurs de la culture et de l'événementiel proposent, comme chaque été, une programmation riche et variée, pour tous les publics. Notre ambition commune : vous offrir des moments de convivialité, de découverte, de festivité et de détente.

À l'occasion du bicentenaire de la naissance de Yan'Dargent (1824-1899), la Ville vous invite à découvrir ou re-découvrir, du 7 juin au 3 novembre, le travail de ce grand peintre saint-servaisien. À l'église Saint-Houardon. qui accueille 13 de ses œuvres, l'exposition proposée vous apporte quelques clés de compréhension tant sur la construction de cet édifice religieux que sur la relation de Yan'Dargent avec Landerneau. À la Galerie de Rohan, l'exposition estivale, « Sublimes paysages », est consacrée, quant à elle, au travail de quatre artistes contemporains, invités à établir des correspondances sensibles avec l'art de Yan'Dargent. Depuis

début juin également, vous pouvez venir admirer, en cœur de ville, l'œuvre éphémère en anamorphose du célèbre street artiste néerlandais, Leon Keer.

De son côté, le Fonds Hélène et Edouard Leclerc a choisi, pour la première fois depuis son ouverture, de dédier sa nouvelle exposition à la photographie. Du 15 juin 2024 au 5 janvier 2025, le Couvent des Capucins accueille ainsi près de 300 œuvres du célèbre photographe Henri Cartier-Bresson. À ces expositions viennent s'ajouter d'autres manifestations et animations désormais incontournables - les Berges en fête le 22 juin, le festival Fête du Bruit du 9 au 11 août, les Apéro Jazz, la place s'anime, le parc s'anime ou encore la fête des arts et des puces le 31 août – et deux nouveautés proposées par l'association Landerneau Boutiques, à savoir une exposition éphémère au centre-ville du 1er juillet au 22 septembre et une braderie des commerçants le 31 août prochain.



Bel été à toutes et à tous. Patrick LECLERC

EN BREF _



- Cet été, embarquez à bord du navire le Dalh Mad depuis Landerneau!
- Clap de fin pour la saison 2 du budget participatif
- Plan canicule
- Le chiffre

À VOTRE SERVICE _____ \$\int \text{\$\int }\$



• Le service affaires générales

ÉCO-ATTITUDE _____



• Quelques conseils pour agir en faveur de la biodiversité dans votre jardin

CÔTÉ COMMERCES

- Crêperie du pont
- Henora Upcycling
- Le Celtic
- · Casa della Luna

NOS QUARTIERS ___

• Tour d'horizon des travaux : ce qui se passe en 2024 à Landerneau

REGARD SUR



• Un été culturel et animé en approche!

ÇA BOUGE _____



- Les Alligators de l'Elorn animeront l'été avec un Festiplouf
- Un Landernéen aux Jeux
- · Retour sur une journée sportive pour accueillir la différence

VIES EN VILLE _____



· L'épicerie solidaire, l'aide alimentaire autrement

ONDES CULTURELLES __92

- Apéro Jazz & co
- Dans le rétro : Une histoire ... de ballon rond!
- Henri Cartier-Bresson s'expose au Fonds Hélène & Édouard Leclerc
- · La Fête du Bruit fête ses 15 ans

PRISE DE PAROLE _____14

- Une politique d'action sociale volontariste
- · La citoyenneté ne se décrète pas, elle s'apprend!

AUTOUR DE NOUS

- CAPLD : un nouveau logo pour notre Communauté d'agglo'!
- Nous positionner de manière unique !

SUIVEZ- NOUS SUR LES RÉSEAUX SOCIAUX







Flashez ce OR code pour télécharger l'application





Directeur de publication :

Patrick Leclerc assisté de Gwen Dalis-Abgrall et Serge Le Roux Secrétariat de rédaction : Service communication Rédaction : R.Rebour • B.Kerlo • D.Prat • J.Lavernhe Photos et illustrations: Service communication sauf indication contraire

Conception et mise en page : D'une idée l'autre Impression : Cloître Imprimeurs, Saint-Thonan Imprimé sur papier 100 % PEFC avec encres végétales

Distribution: Adrexo, Brest Tirage: 8500 exemplaires • Dépôt légal n° 1771

LE TAMBOUR / AN TABOULIN

Hôtel de Ville • 2 rue de la tour d'Auvergne • 29800 Landerneau 02 98 85 43 00 • www.landerneau.bzh tambour@mairie-landerneau.fr









CET ÉTÉ, EMBARQUEZ À BORD DU NAVIRE

LE DALH MAD DEPUIS LANDERNEAU!

e Dalh Mad est une réplique de la Sainte Anne, bateau de travail de 1945 navigant en rade de Brest et souvent présent sur les quais de Landerneau à cette époque. Il a été construit pour représenter la Ville de Lander-

And the second of the second o

neau dans le cadre du concours Chasse Marée « Bateaux des côtes de France » à l'occasion de Brest 1992. Depuis, de mai à octobre, ce sont ainsi plus de 1000 personnes, par an, qui embarquent à son bord, à la découverte de la rade de Brest et des côtes bretonnes, notamment à l'occasion des fêtes maritimes (Brest, Douarnenez, Golfe du Morbihan...). En 2007, il est labellisé bateau d'intérêt patrimonial (BIP). Son nom s'inspire de la devise de Landerneau « tiens bon ».

Afin que le bateau puisse continuer à naviguer et ainsi à valoriser l'image de Landerneau dans son sillage, l'association Dalh Mad, propriétaire du navire, a décidé d'en faire don à la Ville le 15 décembre 2023

Cet été, embarquez à bord du Dalh Mad depuis Landerneau! Vous y découvrirez les trésors de la rade de Brest et de l'Élorn et vous pourrez participer aux manœuvres, exécutées dans la plus pure tradition. Prochaine date : le 23 juin. Billetterie auprès de l'Office de tourisme du Pays de Landerneau-Daoulas.

DATES, HORAIRES ET TARIFS DES TRAVERSÉES



CLAP DE FIN POUR LA SAISON 2

DU BUDGET PARTICIPATIF

Lancée le 20 septembre 2023, la saison 2 du budget participatif a reçu quatorze projets de Landernéens (déposés en solitaire ou en collectif). Après une phase d'analyse réalisée par le comité d'évaluation et les services de la Ville, cinq dossiers ont été retenus et soumis aux votes des Landernéens du 2 au 23 mai dernier. Parmi ceux-ci : des boîtes à livres, un terrain de basket 3x3, un projet de street art sur la façade des Capucins, l'implantation de micro-forêts en ville ou encore une proposition de délimitation du Léon et de la Cornouaille. Les neuf autres projets ne répondaient malheureusement pas aux critères d'éligibilité demandés. Serge Le Roux, conseiller municipal délégué à la démocratie participative, se réjouit de cette nouvelle édition « nous avons reçu une belle diversité de projets avec des propositions réfléchies et développées. Place maintenant à la réalisation des proiets lauréats : nous nous donnons deux ans maximum pour les voir sortir de terre ».

PLUS D'INFOS

Pour découvrir les projets lauréats de cette 2^e édition rendez-vous sur :

www.landerneau.bzh



Plan canicule

INSCRIVEZ-VOUS AUPRÈS DU CENTRE COMMUNAL D'ACTION SOCIALE (CCAS)

Vous souhaitez être contacté en cas de forte chaleur où vous connaissez une personne susceptible d'avoir besoin d'aide? Le CCAS invite les personnes âgées de plus de 65 ans, ainsi que les personnes en situation de handicap, vivant à leur domicile sur la commune de Landerneau, à s'inscrire sur le registre mis en place dans le cadre du Plan Canicule. En cas de besoin, le CCAS pourrait ainsi rapidement mettre en place un suivi individuel des personnes pour les aider.

PLUS D'INFOS

Du lundi au vendredi au 0298854303 de 9 h 30 à 12 h et de 13 h 30 à 17 h.

SAMEDI 7 SEPTEMBRE 2024,

C'EST LA DATE DU PROCHAIN CARREFOUR DES ASSOCIATIONS qui se déroulera à la Halle Saint-Ernel, de 9 h à 17 h.

PLUS D'INFOS



EN HO SERVIJ



TOUT LANDERNEAU

DANS VOTRE POCHE

Découvrir les actualités et événements de la ville, effectuer ses démarches administratives ou encore signaler un incident... profitez d'un bouquet de fonctionnalités! Téléchargez gratuitement l'application mobile « Landerneau, ma ville » disponible sur Apple Store et Google Play et simplifiez-vous la vie!



ÉLÉCTIONS

FUROPÉFNNES

Dimanche 9 juin, les électeurs sont appelés aux urnes pour élire les députés européens. Les 12 bureaux de vote landernéens sont ouverts de 8h à 18h et répartis comme

- Le Family : 0001, 0004 et 0005
- · L'école du Tourous : 0003 et 0011
- L'école de Marie Curie : 0006 et 0012
- Maison de quartier de Kergreis : 0002 et 0010
- La Fabrik : 0007, 0008 et 0009 Avant le jour J, pensez à vérifier votre situation électorale sur le site www.service-public.fr. Cette procédure permet de vérifier la commune d'inscription et le bureau de vote. Le jour J, n'oubliez pas votre pièce d'identité!

8 164
TITRES D'IDENTITÉS
DÉLIVRÉS
EN 2023

359 NAISSANCES ENREGISTRÉES EN 2023 MARIAGES ET PACS
EFFECTUÉS
EN 2023



De gauche à droite : Julie, Philippe, Solenn, Laurence, Marie-Ludivine, Hélène, Martine, Fabienne et Marc.

SUR...

LE SERVICE AFFAIRES GÉNÉRALES

e service affaires générales compte 8 agents, tous placés ∎au cœur de la relation Villeadministrés. Il y a d'abord l'accueil, premier contact de l'usager, qu'il soit téléphonique ou physique. L'objectif est de réceptionner les demandes du public (aussi variées qu'elles soient), d'informer ou de réorienter vers le bon interlocuteur. Il y a ensuite le secrétariat général qui a pour rôle de préparer et suivre les instances, de diffuser le courrier et rédiger les actes administratifs. L'état civil a pour mission d'accompagner les usagers dans leurs démarches administratives liées à un moment de vie : naissances, PACS, mariages, décès. L'équipe traite également les demandes de titres sécurisés et les recensements. Enfin, l'équipe du cimetière accompagne les familles en apportant les informations pratiques relatives à la gestion des concessions funéraires et au fonctionnement du cimetière. La responsable, Julie Guillot, pilote le service et réalise une veille iuridique pour accompagner au mieux ses agents car le service doit s'adapter en permanence et mettre en oeuvre les réformes du gouvernement.

Elle se charge également l'organisation des élections. projets transversaux et du budget. Au quotidien, les agents ont à cœur de renforcer la qualité du service public. L'amélioration continue est d'ailleurs le leitmotiv du service. C'est pourquoi, parmi les projets en cours, Julie et son équipe travaillent sur la simplification des démarches et la mise à jour des formulaires de demandes (titres d'identités, mariages...), qu'elles soient en ligne ou papier. Autre projet 2024 du côté du cimetière : la vente de monument funéraire d'occasion. Chaque année, à la suite d'un non-renouvellement ou d'une rétrocession, une dizaine de monuments sont détruits. Le projet est de proposer une revente (après nettoyage et polissage) afin de s'inscrire dans une démarche sociale et de transition écologique.

CONTACT

T. 0298854300

Mail: ti-ker-landerne@mairie-landerneau.fr La mairie est ouverte du lundi au vendredi de 09 h à 12 h et de 13 h 30 à 17 h. Le samedi de 09h à 12 h. FKO FM7ALC'H

Créez des habitats naturels

Des tas de bois, des pierres, des buissons et des plantes indigènes peuvent offrir des abris et de la nourriture à une variété d'animaux. La faune fait partie intégrante d'un écosystème équilibré, et accueillir des animaux au jardin est une bonne idée, ne serait-ce que pour les observer, mais aussi parce qu'ils ont tous un rôle à jouer.

Choisissez des plantes indigènes

Elles sont mieux adaptées à notre région et fournissent de la nourriture et un habitat pour la faune locale.

Offrez des endroits sûrs

Pour la nidification aux oiseaux, aux chauves-souris et aux insectes en installant des nichoirs, des hôtels à insectes et des refuges adaptés.

QUELQUES CONSEILS

POUR AGIR EN FAVEUR DE LA BIODIVERSITÉ
DANS VOTRE JARDIN ET ACCUEILLIR
LES INSECTES ET ANIMALIX

En suivant ces conseils, vous pouvez créer un jardin accueillant pour une grande diversité d'espèces animales et végétales, contribuant ainsi à la préservation de la biodiversité locale.

Encouragez la diversité végétale

En plantant une grande variété de fleurs, arbustes et arbres pour fournir une source de nourriture et d'abri tout au long de l'année.

Créez des points d'eau

Comme des marres peu profondes ou des bacs d'eau pour les oiseaux et les insectes.

Limitez l'usage de pesticides et d'herbicides

Ils peuvent nuire aux insectes bénéfiques aux oiseaux et aux autres animaux.

Limitez le désherbage excessif

Laissez pousser certaines zones de votre jardin sans intervention pour favoriser la croissance de plantes sauvages et fournir des habitats pour la faune.

CÔTÉ COMMERCES

KOSTEZ AR STALIOÙ



CRÊPERIE DU PONT

La crêperie du pont, située dans l'historique maison Gillart, a été reprise par Jean Marie Collin. Une toute nouvelle carte diversifiée entre crêpes salées et crêpes sucrées vous est proposée. Elle s'adapte et change tous les 3 mois avec des produits de saisons et bien-sûr, locaux! Ouverte 7 jours sur 7 en période estivale, ce lieu convivial et chaleureux vous accueille midi et soir mais également lors d'une pause gourmande l'après-midi, sur sa grande terrasse vue maritime.

CONTACT:

12 rue du pont 02 98 2140 20 - 06 58 02 76 80 Facebook et Instagram : @Creperie du pont Landerneau

HENORA UPCYCLING

La boutique Henora propose une collection de vêtements upcyclés. À partir de vêtements de seconde main, la gérante Enora Bihannic, passionnée par la couture, crée de nouvelles pièces uniques, originales et colorées. Elle propose également un service de personnalisation : « j'upcycle vos vêtements en fonction de vos goûts et je customise des sweats et t-shirts avec mes propres dessins, inspiré par mon univers. »

CUNTACI

6 rue de la Fontaine Blanche 06 37 64 69 65 - www.henora.fr Facebook : @Henora upcycling Instagram : @henora_upcycling





LE CELTIC

Stéphanie et Franck ont repris le bar loto/ PMU le Celtic avec l'envie de rentrer en Bretagne, un véritable retour aux sources! Profitez d'une pause-café ou de boissons fraîches, dans une ambiance familiale animée par les nouveaux propriétaires. Le bar dispose d'une soixantaine de places en intérieur, avec la possibilité d'organiser des mini-réceptions en journée, ainsi qu'une trentaine de places en terrasse pour apprécier les beaux jours.

CONTACT

30 rue de la Fontaine Blanche 02 98 85 01 41 Facebook : @Le Celtic

CASA DELLA LUNA

Casa della Luna a ouvert ses portes en janvier dernier. La pizzeria artisanale est tenue par Léo Stourm et Pierre-Yves Morvan. À la carte, une gamme de pizzas variées, à savourer avec une pâte fraiche du jour ainsi que des produits frais et de qualité. Au service du midi s'ajoutent de délicieux paninis et ciabattas. À déguster en formule étudiante, à emporter ou en livraison 6 jours sur 7, il y en a pour tous les goûts!

CONTACT

27 rue de Brest casaluna.most@gmail.com 09 83 67 34 35

Facebook : @Casa della Luna Instagram : @casadellaluna_landerneau



TOUR D'HORIZON DES TRAVAUX

CE QUI SE PASSE EN 2024 À LANDERNEAU







CONSTRUCTION

D'UNE RAMPE D'ACCÈS PMR

POUR LA BASE DE KAYAK

Les travaux ont débuté en février et se sont terminés fin mars. Cet ouvrage donne l'accès au bassin d'initiation depuis la base de kayak aux personnes à mobilité réduite. Le coût total de ce projet est de 50 000 €.



SALLE

DU FAMILY

Le chantier est engagé depuis le 15 avril pour une durée de 10 semaines. Les travaux consistent à remplacer toute la couverture ardoise de la partie ancienne de la salle de spectacle . Réception le 14 juin.





AMÉNAGEMENT DE LA VOIRIE

QUAI DE LÉON ET MISE

EN ACCESSIBILITÉ DU PARKING

EN ZONE BLEUE

Cet aménagement permettra de mieux accueillir les piétons et les personnes à mobilité réduite, faciliter les déplacements vers les équipements et les commerces du centre-ville. Les travaux prévoient d'aménager le trottoir du quai de Léon en :

- · le désencombrant de divers mobiliers,
- le requalifiant (revêtement, largeur, pente). De plus, des cheminements seront matérialisés pour assurer la mise en accessibilité

du parking en zone bleue quai de Léon.

SEPTEMBRE > DÉCEMBRE 2024



MAISON DE QUARTIER

DE KERGREIS

Le début du chantier est estimé le 8 juillet pour une durée de 6 semaines.

Plusieurs travaux vont être entrepris :

- remplacement des menuiseries extérieures de deux salles de restauration, du hall et de l'office,
- mise en place d'un bardage extérieur, création d'un faux-plafond acoustique et renfort d'isolation dans les salles de restauration,
- modification du réseau de chauffage, pose d'un sol PVC acoustique et mise en peinture.

JUILLET > AOÛT 2024



PISTE CYCLABLE ROUTE

DU QUINQUIS LEC'H

Depuis 2008, la Ville de Landerneau favorise les déplacements doux et propose une alternative aux déplacements automobiles. Pour continuer ainsi, la Ville va entreprendre l'aménagement d'une piste cyclable, d'une longueur de 690 mètres, route du Quinquis Lec'h. Avec cette nouvelle infrastructure il s'agit de :

- favoriser l'intermodalité des transports : recours à divers modes de transports pour se rendre au travail,
- permettre aux habitants de Landerneau de se rendre à vélo à des activités de loisirs (plaine de sport de Saint Ernel, salle de sport et gymnase de Mescoat),
- permettre aux collégiens et aux lycéens de se rendre aux collèges et aux lycées situés au centre-ville et en périphérie,
 permettre aux habitants des quartiers Nord d'accéder au centre-ville et aux gares routières et ferroviaire pour utiliser les transports en commun, qu'il s'agisse de trajets quotidiens ou occasionnels,
- permettre aux habitants du centre-ville de se rendre à vélo à la zone commerciale du Lec'h, au centre de congrès de Mescoat et à la clinique Cap Horn.

SEPTEMBRE 2024 > MARS 2025



Pour suivre les chantiers de la Ville, rendez-vous sur le site www.landerneau.bzh



UN ÉTÉ ANIMÉ EN APPROCHE!

SPECTACLES, EXPOSITIONS, CONCERTS,
ACTIVITÉS SPORTIVES... LA VILLE DE LANDERNEAU
ET SES PARTENAIRES VOUS RÉSERVENT
UNE PROGRAMMATION ESTIVALE FESTIVE
FT VARIÉF POUR PETITS ET GRANDS



- Création d'une œuvre unique XXL et éphémère par Leon Keer, place de la mairie. L'artiste de street-art, mondialement connu et spécialiste de l'illusion d'optique, va débuter son travail le vendredi 7 juin. Autour du graff, exploitez vos talents (cachés ?) en participant aux ateliers organisés par l'association Outlinerz les samedis 13 juillet, 3 et 24 août sur la place Général de Gaulle, de 14 h à 17 h 30.
- Des Berges en Fête célèbrent la musique le samedi 22 juin à partir de 10 h. Venez partager des moments conviviaux en déambulant de la place du Général de Gaulle, au jardin des lectures en passant par les jardins de la Palud et l'esplanade du Family. Ne manquez pas le final sur le Dalh Mad à 18 h. La fête se poursuivra dans les bars.
- La **Place s'anime**, rendez-vous incontournable des familles, sera de retour du 9 au 26 juillet avec quelques

- nouveautés : spectacles, ateliers hullahoop ou scientifiques, jeux, structures gonflables... une programmation signée par le service Culture de la Ville, Landerneau Boutiques et la MPT.
- Le traditionnel Parc s'anime s'installe dans les jardins de la Palud du 3 au 27 juillet et du 30 juillet au 31 août dans différents sites de la Ville (Saint-Ernel, Kergreis, base kayak...). En famille ou entre amis, à tous les âges, profitez des jeux d'extérieurs et de loisirs!
- DEt tout l'été, l'Histoire et le Patrimoine se découvrent sous plusieurs formules: les visites flash en 30 min organisées par l'Office de Tourisme, les visites guidées du réseau des guides bénévoles ou encore les balades contées d'Isabelle de Col Richard. Soyez incollable sur la cité de la Lune!

Et bien d'autres animations à découvrir sur le site **www.landerneau.bzh**. L'été 2024 s'annonce vivant : il y a forcément une animation faite pour vous.





UR SELL WAR



PARCOURS YAN' DARGENT À LA GALERIE **DE ROHAN** ET L'ÉGLISE SAINT-HOUARDON

À l'occasion du bicentenaire de la naissance de Yan' Dargent (1824-1899), la Ville de Landerneau célèbre cet été l'artiste léonard dans deux sites emblématiques. À la Galerie de Rohan, Sublimes paysages, autour Yan' Dargent, propose à des artistes d'aujourd'hui, Yuna Amand, Nikolas Fouré, Angélique Lecaille et Quentin Montagne, d'établir des correspondances sensibles avec l'art de leur prédécesseur. Ponctué de quelques grands paysages bretons de Yan' Dargent, le projet interroge la possibilité de tisser des liens entre une œuvre qui appartient à l'histoire

et la création contemporaine tant du point de vue de l'approche du sujet, de la composition que de la technique. Le parcours se poursuit à l'église Saint-Houardon qui conserve treize œuvres de l'artiste, classées Monuments Historiques. Des panneaux apportent quelques éléments de compréhension sur la construction du bâtiment, ils permettent d'éclairer les liens de l'artiste avec Landerneau et plus particulièrement l'histoire pleine de péripéties de ces toiles. Les expositions sont à découvrir du 7 juin au 3 novembre, en entrée libre, et avec de nombreuses propositions d'activités.

PLUS D'INFOS

Place Saint-Thomas • 0256312815



www.galeriederohan.landerneau.bzh





BERGES EN FÊTE

Samedi 22 juin à partir de 10 h Centre-ville et final à 18h sur le Dalh Mad



FESTIPLOUF PAR LES ALLIGATORS

Samedi 6 juillet de 10 h à 19 h Base de Canoë-Kayak à la Garenne



FEU D'ARTIFICE

Samedi 13 juillet à partir de 23 h Jardins de la Palud



APÉRO MIX PAR BSIDE AIRLINES

Vendredi 19 juillet et samedi 24 août de 18 h à 22 h Place Général de Gaulle



FÊTE DES ARTS ET DES PUCES

par l'association Rive Gauche et Landerneau Boutiques

Samedi 31 août de 9 h à 18 h

Quartier Saint-Thomas, pont de Rohan, rue de la Fontaine Blanche



APÉRO JAZZ DE L'ATELIER CULTUREL

Samedi 31 août à 19 h Place Général de Gaulle

ET BIEN D'AUTRES **ANIMATIONS**

organisées tout au long de l'été. Le programme complet est à découvrir sur www.landerneau.bzh





Philippe Offredo, Landernéen investi dans le club du PLA depuis 20 ans, s'apprête à vivre une expérience unique cet été : juge commissaire aux Jeux Olympiques. Après avoir candidaté, potassé le sujet et passé haut la main les épreuves écrites, Philippe est admis. C'est pour lui : « une chance et une fierté de pouvoir vivre les J0 de l'intérieur ». En août, il rejoindra le Stade de France pour une dizaine de jours et s'occupera des épreuves de lancers. D'ici là, il recevra une formation dédiée à la compétition internationale, participera à des répétitions en conditions réelles et travaillera son accent anglais pour communiquer avec les athlètes. Bravo!

RETOUR SUR

UNE JOURNÉE SPORTIVE

POUR ACCUEILLIR LA DIFFÉRENCE

Le samedi 6 avril dernier, la Ville a organisé, en lien avec l'association « Collectif 29, accueillir la différence », un challenge inclusif visant à sensibiliser et à communiquer autour des questions du handicap ainsi que la fonction d'inclusivité du sport et de la culture. C'est autour de multiples activités sportives, encadrées par les associations landernéennes, que les nombreux participants en situation de handicap, ou non, se sont retrouvés pour un temps de découverte. Canoë-kayak, badminton, gouren, gymnastique ou encore karaté étaient au programme. Plusieurs instituts médicoéducatifs ont participé à ce challenge et Charlène Odin, qualifiée aux Jeux Paralympiques 2024 a réalisé une démonstration de karaté. L'athlète de para natation Émeline Pierre était également présente. Une journée qui a tenu toutes ses promesses : promouvoir l'esprit olympique, encourager la pratique sportive et renforcer les liens de solidarité notamment par le sport inclusif. Merci à tous les participants.

LES ALLIGATORS DE L'ELORN

ANIMERONT L'ÉTÉ AVEC UN FESTIPLOUF



e Festiplouf, c'est une grande fête sur l'eau mais aussi à terre!
Ludique, intergénérationnelle et inclusive, le club de kayak souhaite mettre en valeur le site de la Garenne qui existe depuis de nombreuses années. Au programme du samedi 6 juillet:

- · Embarquez avec Les Alligators pour un baptême de kayak,
- Découvrez le patrimoine en kayak (de la briqueterie au pont habité),
- Participez à des combats de lance debout sur un canoë (joute), ou à un concours de radeau,
- Amusez-vous avec les jeux de bois à terre ou encore avec la tyrolienne animée par le Funpark.

Pour profiter pleinement des activités qui se dérouleront toute la journée, un stand de restauration est prévu le midi ainsi que des crêpes et boissons l'après-midi. Gratuite, en famille et entre amis, la fête s'adresse à tout le monde. Le club est également affilié à la Fédération Française Handisport, structure qui sera présente pour assurer la coordination et permettre à tous de participer aux activités.

Le Rotary Club de Landerneau organisera également sa traditionnelle course de canards, à l'occasion du Festiplouf, à partir de 17 h. La vente de tickets est ouverte dans une vingtaine de commerces signalés par un autocollant « canard » et les 21 et 29 juin, toute la journée dans les centres commerciaux Intermarché et Leclerc.

INFOS PRATIQUES

Samedi 6 juillet, toute la journée, club de kayak les Alligators La Garenne • 02 98 21 48 74 www.festiplouf.com festiplouf@gmail.com Instagram : @festiplouf



BUHEZIOÙ E KÊR



L'ÉPICERIE SOLIDAIRE

L'AIDE ALIMENTAIRE AUTREMENT

L'épicerie solidaire du CCAS de Landerneau, fonctionne grâce à l'aide de 25 bénévoles qui œuvrent au quotidien et toute l'année auprès des deux agents permanents.



■lle s'organise sur un concept ■ d'épicerie « classique » : rayonnages, des produits variés au choix et une caisse. Les produits disponibles en rayon sont achetés par les bénéficiaires qui peuvent choisir des produits de qualité vendus 10 % du prix marchand. La contribution financière garantit la liberté de choix et préserve la dignité en permettant aux personnes de devenir consommateurs. L'accès à l'épicerie se fait sur dossier à constituer au CCAS. Le reste à vivre, qui constitue la base financière de l'accès (entre 0 et 11€50 par jour et par personne) est calculé en fonction des revenus et des charges. L'accès est donné pour 3 mois renouvelables si besoin, même si l'épicerie est un dispositif « coup de pouce » et donc temporaire. En 2023, 143 foyers ont pu en bénéficier soit 315 personnes.

chiffres en légère comparé à 2022, s'expliquant par la reprise de l'activité économique et à l'accompagnement dans l'accès aux droits par le CCAS. L'épicerie solidaire s'inscrit dans une action sociale plus large qui prend en compte le lien social, l'autonomie, l'information et la formation sur la nutrition. l'alimentation etc. En effet, le CCAS affiche une volonté ferme à ne pas être dans l'assistanat mais dans l'accompagnement. Des ateliers hebdomadaires sont proposés, conçus pour les usagers par les usagers parfois eux-mêmes sur des thématiques diverses : ateliers créatifs, cours de cuisine, aide à la rédaction de CV ou encore gestion du stress. Ces ateliers en petits groupes permettent de valoriser les compétences de chacun et de créer du lien. L'épicerie solidaire de Landerneau est reconnue sur le territoire et s'attache à proposer des actions novatrices.

PLUS D'INFOS

CCAS · Centre Théo Le Borgne, 1 rue du Docteur Pouliquen, 02 98 85 43 03





TOUS ACTEURS: TERRITOIRE SOLIDAIRE POUR UNE AIDE ALIMENTAIRE DURABLE Le CCAS a remporté un appel à projets du Ministère des Solidarités pour le programme "Bien manger pour tous", bénéficiant ainsi d'aides financières. L'objectif est de favoriser l'accès

d'informer les usagers sur l'alimentation durable et de créer des liens entre les plus précaires et les agriculteurs locaux. Le CCAS soutient, par des achats de denrées, les agriculteurs locaux, ce qui conduit à une augmentation des ventes de fruits et légumes à l'épicerie de 33 % en 2021 à 44 % en 2023 tandis que la consommation des produits sucrés a diminué de 9,7 % à 6,7 %.

UNE ENVELOPPE POUR ACHETER DU BIO, DU LABELLISÉ, DU LOCAL

Fin 2023, le CCAS a été retenu pour la mise en œuvre du Fonds d'Aide Alimentaire Durable (FAAD). Doté d'une enveloppe de 9 500 € pour la période de janvier à juin 2024, ce fonds permet à l'épicerie de s'approvisionner en produits locaux labellisés (label rouge, AOP, AOC, bio, etc.).

APPRENDRE LE " BIEN MANGER POUR PAS CHER"

AVEC LES INSATIABLES

Fin 2023 et en mars 2024, l'épicerie a accueilli deux formations organisées par l'association « les insatiables » avec l'appui du Conseil Régional. Ces formations accompagnent les salariés et les bénévoles d'épiceries solidaires à l'animation d'ateliers de cuisine au sein de leur épicerie. Il s'agissait de la première expérience de ce type dans le Finistère. La seconde s'est tenue en présence de Madame Régine Roue, conseillère régionale déléguée au plan refus de la misère.

APÉRO JAZZ & CO



Concert proposé par l'Atelier Culturel

et été, venez danser et voyager au rythme de la **TchouTchouka** lors des Apéro Jazz! Ambassadeurs de la cumbia en Bretagne, cette fanfare nous offre un cocktail épicé qui sent le soleil des Caraïbes et qui donne une irrésistible envie de danser! Rendez-vous place du Général de Gaulle le samedi 31 août à 19 h pour terminer l'été en beauté!

Samedi 31 août à 19 h Place du Général de Gaulle GRATUIT

PLUS D'INFOS

L'Atelier Culturel Scène de Territoire arts de la piste 02 98 21 61 50 contact@atelier-culturel.fr



DANS LE RÉTRO UNE HISTOIRE ...

DE BALLON ROND!

ès le début du XX° siècle, les clubs de foot se multiplient en Bretagne, et le mouvement s'amplifie avec le vote de la loi de 1901 sur les associations. La première équipe de football fondée dans notre ville est sans doute le Football-Club landernéen, créé en 1904*. La Dépêche de Brest et de L'Ouest relate les succès de l'équipe, notamment dans son édition du 28 avril 1908 : « L'équipe du Football-Club landernéen a remporté des succès, samedi, contre l'équipe landivisienne, par quatre buts contre un, et dimanche contre l'équipe du Racing-Club lesnevien, par

huit buts contre zéro. »

La Jeunesse Sportive landernéenne succède au premier club. Rapidement elle est intégrée à la Landernéenne, une association créée dès 1887 aux multiples pratiques. Autre association à défendre ses couleurs sur le terrain, les Gars d'Arvor. Cet ancien « patro » de Landerneau, fondé en 1906, regroupe à la fois des sportifs (gymnastes, basketteurs, footballeurs, etc.) et des musiciens.

Après plusieurs tentatives de rapprochement, la Landernéenne et les Gars d'Arvor fusionnent en mai 1997, donnant naissance au Landerneau Football Club.



Football-Club Landernéen, 1^{ère} équipe (1909). Collection particulière

Côté terrain, la Municipalité en affecte un en 1920 à la Landernéenne : le Stade de l'Élorn, dénommé stade Kerbrat en 1951 et transformé en 2014 en Jardins de la Palud. Le stade du Calvaire n'entre en service que dans les années 1960-1980, complété à partir des années 1990 par l'aménagement de terrains à Saint-Ernel.

*Source : La landernéenne 1887-1987, 100 ans d'une sportive

HENRI CARTIER-BRESSON

S'EXPOSE AU FONDS HÉLÈNE & ÉDOUARD I FCI FRC



our cette nouvelle exposition de grande envergure, la photographie est à l'honneur au Fonds Hélène & Édouard Leclerc pour la Culture avec la première rétrospective de l'artiste Henri Cartier-Bresson en Bretagne!

Il n'y a pas un seul, mais bien plusieurs Henri Cartier-Bresson. Le jeune homme, très influencé par le surréalisme, qui voyage en Afrique, en Italie et au Mexique dans la première moitié des années 1930, n'est déjà plus le même à la fin de la décennie lorsqu'il s'engage en politique, auprès des communistes,

pour faire barrage à la montée du fascisme en Europe. Après la Seconde Guerre mondiale, c'est encore un autre tempérament qui s'exprime lorsqu'il fonde l'agence Magnum Photos et s'en va photographier à travers le monde. La plupart des ouvrages et des expositions monographiques consacrés au photographe se sont évertués à démontrer l'unité stylistique de son œuvre. À l'opposé de cette approche unificatrice, et sans doute aussi un peu réductrice, le présent projet a pour ambition de mettre en évidence la diversité de son approche photographique dans ses différents moments. L'exposition, conçue par Clément Chéroux, commissaire et directeur de la Fondation Henri Cartier-Bresson, propose un parcours de près de 300 œuvres des plus célèbres aux moins montrées, qui invite à la (re) découverte de cet artiste incontournable. Elles rythment la vingtaine de sections de l'exposition, inscrivant Henri Cartier-Bresson dans son temps, à un moment précis de son parcours. À travers l'histoire de cet œil multifacette, cette grande rétrospective retrace aussi celle du XX^e siècle.

PLUS D'INFOS

Exposition à découvrir du 15 juin 2024 au 5 janvier 2025. Ouvert tous les jours de 10h à 18h, sauf les 1er novembre, 24, 25, 31 décembre et 1er janvier, 02 29 62 47 78



LA FÊTE **DU BRUIT**

FÊTE SES 15 ANS

L'édition 2024 promet de grandes choses : 3 jours de concerts dans les Jardins de la Palud avec 20 artistes locaux nationaux et internationaux les 9, 10 et 11 août prochains. 15e édition à Landerneau, c'est parti!

VENDREDI 09 AOÛT

BIG FI O & OI I · Gazo · IAM · Josman Luther · David Pistol

SAMEDI 10 AOÛT

Louise Attaque • MILES KANE • Dionysos Tiakola · Bombass x Etienne de Crecy x Di Falcon · Gwendoline · Red Cardell Vautour FC

DIMANCHE 11 AOÛT

Shaka Ponk · Fatboy Slim · Kasabian The Reytons · Howlin'Jaw · SBRBS



PLUS D'INFOS

Le programme complet et détaillé est disponible sur



www.festival-fetedubruit.com

La billetterie est également disponible sur le site internet et dans tous les points de vente habituels. KEMER AR GAOZ

UNE POLITIQUE D'ACTION SOCIALE

VOLONTARISTE

En raison des critiques infondées et inexactes émises par l'opposition dans leur lettre d'information quant à la politique sociale menée par la Majorité, nous profitons de cette tribune pour rétablir quelques vérités. **Sur la révision des conditions d'accès aux aides du CCAS, tout d'abord.** Pour compenser l'absence de restauration scolaire durant la pandémie de Covid-19, le CCAS avait relevé les barèmes d'accès aux aides sociales. En janvier 2022, en toute logique, le conseil d'administration a rétabli les barèmes existants avant la crise sanitaire. Pour pouvoir accéder à ces aides, il faut avoir des ressources inférieures au reste à vivre fixé par le CCAS. Celui retenu par Landerneau est, précision importante, supérieur à ceux calculés par la CAF ou d'autres épiceries, et au mode de calcul de l'INSEE. Le conseil d'administration du CCAS a ainsi fait le choix de prendre spécifiquement en compte les personnes seules et les familles monoparentales.

La diminution du nombre de bénéficiaires à l'épicerie s'explique notamment par un meilleur accès aux droits depuis la mise en place des contrats de projet et l'accompagnement des bénéficiaires par un travailleur social, par un retour à l'emploi suite à la reprise économique post-Covid ou encore par une baisse des dossiers émanant des communes adhérentes à l'épicerie. Sur le restaurant Claude Pronost, ensuite. Le CCAS a été contraint de le fermer

en raison d'une baisse de la fréquentation (6 à 8 personnes par jour d'ouverture) pesant trop lourdement sur ses finances. Cette fermeture n'a, d'ailleurs, aucun lien avec la fin du SIVURIC, le restaurant n'ayant jamais travaillé avec ce service de portage à domicile. De plus, contrairement aux dires de l'opposition, la résidence Claude Pronost est toujours propriété du CCAS, aucune vente avec le bailleur social, Finistère Habitat, n'ayant été actée.

Sur la collecte des denrées alimentaires, enfin. Sa dématérialisation a l'avantage de permettre à l'épicerie de s'approvisionner au fur et à mesure, tout au long de l'année, et d'acheter les produits dont elle a besoin, réduisant ainsi de moitié sa quantité de déchets. Ces dons financiers donnent également à l'épicerie la capacité à proposer aux bénéficiaires une alimentation diversifiée et de qualité. Des bénéficiaires qui, soulignons le, participent autant, sinon plus, à ces collectes dématérialisées. Force est de constater que l'opposition confond action sociale et assistance. L'action sociale vise à accompagner les personnes en situation de précarité vers l'autonomie, à les aider à devenir acteurs de leur parcours de vie. C'est en tout cas cette politique que nous menons depuis 2008!

Landerneau Dynamique et Durable

LA CITOYENNETÉ NE SE DÉCRÈTE PAS,

ELLE S'APPREND!

•

Alors que se profilent le spectre de l'abstention et l'émergence des populismes en France et en Europe, interrogeons-nous sur ce qui peut être fait à notre niveau pour lutter contre le fatalisme ambiant et surtout redonner le goût de l'engagement aux jeunes générations.

Mais qu'est-ce que la citoyenneté?

C'est un lien social entre membres d'une même communauté. d'un même État et surtout le partage de valeurs de vivre ensemble faisant passer le bien commun avant tout. Cela implique des droits mais aussi des devoirs qu'il est de notre responsabilité politique de rappeler. La citoyenneté s'apprend d'abord dans la famille par les règles de politesse et de savoir vivre. Puis l'école prend le relais avec les règles de vivre ensemble et l'apprentissage du collectif mais c'est aussi à nos collectivités locales de favoriser et de valoriser les engagements citoyens. Doit-on se contenter des guelques journées citoyennes de nettoyage de la ville, de la distribution des cartes d'électeurs aux jeunes, de l'opération « J'agis pour ma ville », du budget participatif, ... À en croire l'essoufflement de ces dispositifs, il semblerait que non! Une véritable politique de la citoyenneté avec des actions tout au long de la jeunesse permettrait sans nul doute d'inscrire davantage dans les habitudes ces actes civiques :

• organiser une cérémonie pour les nouveaux nés landernéens

pour célébrer leur entrée dans notre collectivité

- proposer une visite systématique de la mairie et des services aux classes de CM2 pour expliquer le fonctionnement de la commune
- instaurer un **conseil municipal des jeunes** en lien avec les établissements scolaires et lui allouer un budget
- proposer un parcours citoyen permettant de valider plusieurs actions auprès des personnes les plus fragiles et décerner ensuite un diplôme en Mairie en valorisant le bénévolat et l'engagement
- organiser la **distribution des cartes électorales plus systématiquement** pour que chaque jeune de 18 ans soit sensibilisé à l'importance de participer à la démocratie de sa ville
- proposer des **services civiques** dans les différents services, ... La réalisation d'un livret citoyen pourrait également être une première porte d'entrée, mais il s'agit là d'une **volonté politique** et d'une **posture prenant le parti de la jeunesse** et pas seulement dans le loisir et l'immédiateté mais aussi dans un **projet éducatif à plus long terme en lien avec les associations**.

Pour une Europe plus écologique, plus égalitaire, plus sociale et plus solidaire, ne laissez pas les autres décider à votre place! Le dimanche 9 juin 2024 : allez voter!

Les élu(e)s du Collectif « Landerneau pour tous »

CAPI D

UN NOUVEAU LOGO POUR NOTRE COMMUNAUTÉ D'AGGLO'!



Une belle manière de fêter nos trente ans! Exit l'ancien logo qui accompagnait notre Communauté depuis ses débuts. Place à un nouveau souffle, à deux identités graphiques - celles de la CAPLD et d'Aqualorn - résolument plus modernes et en adéquation avec ce qui nous définit, nos forces, nos valeurs et symboles. Une première étape vers le lancement d'une démarche d'attractivité.

LES CLÉS DU LOGO CAPLD...

Il reprend une partie de la future marque de territoire. Le travail de l'agence Signe des Temps, auteur de ce logo, a fait ressortir que le nom de notre collectivité est suffisamment ancré et évocateur pour qu'on le mette en scène de manière différente.

Chic, sobre et moderne, ce logo se nourrit des valeurs fortes de notre territoire, de ses couleurs uniques, de ses pépites. Pour résumer. il est :

- À 200 % breton, notamment par son E à 3 barres qui lui donne un air de famille avec la marque Bretagne,
- À 200 % Terre & Mer. à travers les 3 couleurs de cette union : le bleu nuit du schiste, pierre locale qui a servi aux toitures de nos édifices patrimoniaux, le

jaune d'or en référence à la pierre jaune de Logonna, le bleu glaz pour évoquer la couleur changeante de la mer en Bretagne et de l'Elorn.

À 200 % inspiré par nos pépites, symboles et valeurs, que l'on retrouvent dans son nom et dans les éléments graphiques qui le composent, comme le clin d'œil à la Lune de Landerneau.

... ET DE CELUI D'AQUALORN

Le logo d'Aqualorn est, lui aussi, directement inspiré de la future marque de territoire. Il s'agit de créer une même communauté graphique pour renforcer notre identité territoriale. Un travail de déclinaison réalisé par Paulina Wisniewska, graphiste du studio Cerise Griotte, à Daoulas.





NOUS POSITIONNER

DE MANIÈRE

UNIQUE!

Ces nouvelles identités visuelles sont la première étape vers le lancement de la démarche d'attractivité du territoire. le fruit d'un travail d'enquête et d'interviews que la Communauté d'agglomération a confié à l'agence Signe des Temps, à qui l'on doit la marque Tout Commence en Finistère. L'agence a ainsi dressé un portrait de territoire et mis en lumière nos symboles et les valeurs que nous partageons, tout ce qui fait que notre territoire est si unique!

La volonté est de mieux positionner notre territoire. de le rendre encore plus attirant. Pour capter de nouvelles familles, de nouveaux collaborateurs et talents. En bref, pour attirer de jeunes actifs bretons!

Au service de cette « opération séduction », nous nous dotons d'un kit d'attractivité dont fait partie la nouvelle marque de territoire, conçue pour être un emblème, notre symbole commun.

Avec cette démarche, qui sera lancée le 20 juin prochain, nous nous donnons l'opportunité de nous différencier des autres territoires et de nous positionner de manière unique pour faire parler de nos réussites et de nos promesses.

Comment ? En insufflant l'idée d'un dépassement, d'un territoire qui va plus loin encore dans son audace et son originalité.

PLUS D'INFOS



www.pays-landerneau-daoulas.fr/ nouveau-une-identite-visuelle -chic-sobre-moderne/

NFVF7

LE TAMBOUR

DANS VOS BOÎTES

MAILS

compter du prochain numéro (sortie prévue en septembre), vous avez la possibilité de recevoir le Tambour directement dans vos boîtes mails.

VOTRE MAGAZINE EN LIGNE

Vous êtes de plus en plus nombreux à lire votre publication sur www.landerneau. bzh. Papier ou version numérique, retrouvez vos rubriques habituelles, des articles, des brèves, des illustrations, le dossier qui décrypte un sujet fort de la vie de votre ville. Pour recevoir gratuitement le magazine dans vos boîtes mail, il vous suffit de vous inscrire via le formulaire en ligne disponible sur le site internet de la Ville ou en scannant le QR-CODE. Vous pouvez également vous inscrire en remplissant le bulletin d'abonnement ci-dessous : il est à retourner à l'accueil de la mairie.





DEMANDE D'ABONNEMENT

Nom:	.Prénom :
Adresse mail :	
Adresse postale :	

Je souhaite recevoir gratuitement par mail le magazine municipal de la Ville de Landerneau.

